

Imprimir

“¿Cómo hablan de un Paraguay libre, independiente y soberano, mientras el 40% de la gente está bajo la línea de pobreza?”, se preguntaba Francisco Estigarribia, joven líder juvenil socialista muerto en Asunción el día 19 de septiembre de 2018.

El ex Presidente de la República de Paraguay (2008-2012), Senador Fernando Lugo ha subrayado: “hasta siempre Francisco Estigarribia. El ejemplo de tu compromiso y dignidad desde los años de tu niñez, y tus sueños de justicia, nos seguirán iluminando en el transitar del trabajo por un Paraguay mejor”.

El Senador Hugo Richer (Frente Guasu y Convergencia Socialista de Paraguay – Coordinador continental del Frente parlamentario en contra del hambre en Latinoamérica y Caribe en 2018) recordó la militancia del activista Francisco Estigarribia, joven trabajador social, su estrecho asesor, colaborador de la Ministra de Infancia y Adolescencia Liz Torres, en el aniversario del segundo año de fallecimiento: “desde Convergencia Socialista, desde hace una semana realizamos una campaña para recordar su enorme figura, su legado humanista, su militancia contagiosa que nos mostraba siempre y sin vacilaciones el futuro!”.

Francisco David Estigarribia, de 29 años, era trabajador social, comunicador, educador y activista por los derechos de la infancia trabajadora, que falleció en un accidente de tránsito ocurrido sobre Acceso Sur, en Ñemby, el 19 de septiembre de 2018. Estigarribia se desempeñó desde su infancia como vendedor ambulante y lustrabotas en la zona de la Terminal de Ómnibus de Asunción. Ayudó a iniciar la Coordinadora Nacional de Niños/as y Adolescentes (Connats) y el Movimiento Latinoamericano de Niños, Niñas y Adolescentes Trabajadores (Molacnats), del que era colaborador.

“Fran” nació en un barrio de trabajadores humildes de Ñemby, entre 8 hermanos. Padre de una niña de 6 años, compañero de Vivi Coronel y activo militante del Partido Convergencia Popular Socialista (PCPS). Estigarribia trabajó en el Ministerio de la Secretaría Nacional de la Niñez y Adolescencia (SNNA) como educador, allí fue socio fundador del Sindicato de Funcionarios y Educadores Populares de la SNNA (SIFEPOSNNA).

## Semblanza de un militante

La Ministra Liz Cristina Torres Herrera (2008-2012), en la presentación del libro “Francisco Estigarribia Semblanza de un militante” en diciembre de 2019 en Asunción, ha comentado que “la vida de Fran Estigarribia, seguirá dejando huellas en cada niña y en cada niño, a cuyas manos llegue la semblanza de nuestro eterno militante. “Francisco Estigarribia, semblanza de un militante”, es el nombre del libro que hemos lanzado en su memoria, en la Plaza Italia con mucha gente amiga, compas, colegas. Francisco vive, en los sueños del estudiante, del docente que lucha, de lxs trabajadores, de niños, niñas y adolescentes, en las luchas de las organizaciones por un mundo libre de opresiones”, ha agregado Torres Herrera.

“El libro, de 180 páginas, recrea la rica historia de este militante de las calles, de los barrios, de las universidades, de las comunicaciones, de la política, y que nos dejara un año atrás”, señala el escritor Julio Benegas en el lanzamiento del trabajo.

Julio Benegas Vidallet recuerda el último día de Francisco Estigarribia, antes del incidente vial.

“Aquel 19 de setiembre de 2018, Francisco Estigarribia se levantó al alba. Tenía un montón de agendas pendientes antes del viaje a Ginebra, donde iba a asumir formalmente su nuevo cargo: colaborador internacional de la Molacnats. Alargó todo lo que pudo la despedida con su pareja. La iba a dejar en la primera parada, luego le dijo que la llevaría a la segunda y finalmente la llevó hasta el surtidor de Ñemby. La dejó directamente en la calle que une Ñemby con San Lorenzo.

Esa mañana Francisco tenía una reunión con Leo Rubín y Karina Cáceres. Este grupo se había organizado durante las elecciones presidenciales del 2018, como equipo de asistencia del candidato vicepresidencial. Leo le había pedido al entonces presidente del Partido Convergencia Popular Socialista, Ernesto Benítez, una persona de confianza para el manejo de su agenda de actividades y de presentaciones públicas. Ernesto no dudó en recomendarle a Francisco.

La relación de Francisco con Karina se había sellado en una plataforma de estudiantes latinoamericanos. Pero esa reunión en El Granel, aquella mañana del 19 de setiembre de 2018, se había convocado para producir un programa periodístico en vivo, en Marina Kue, con la presencia, por primera vez luego de recuperar su libertad, de Rubén Villalba. Villalba iba a pisar por primera vez luego de seis años aquel territorio ensangrentado el 15 de junio de 2012, donde habían fallecido 11 ocupantes campesinos y seis policías. Rubén, líder de uno de los grupos de ocupantes, había sobrevivido con un tajo en la cabeza provocado por una bala probablemente del fusil Galil que utilizaban los integrantes de la primera línea del Grupo de Operaciones Especiales (GEO).

En la reunión, Francisco se comprometió con dos tareas precisas: Comprometer la presencia de Rubén, recientemente liberado, en Marina Kue, y contactar con radios educativas y comunitarias para establecer una cadena de transmisión en vivo. En otra sala de El Granel, en Juan de Zalazar casi Artigas, estaban Liz Torres y Norma Duarte. En un momento de distensión de ambas reuniones, Liz y Francisco se encontraron. Luego se acopló Norma.

A la salida, Karina le planteó a Francisco que estaba preocupada por la dificultad que tenían de consolidar una juventud dentro del Frente Guasu. -Las cosas no se pueden forzar, Karina-, le dijo Francisco y la invitó a visitar a Ernesto en su casa. Fueron en moto. Luego del encuentro con Ernesto, Francisco debía pasar por Calle Escuela. En Calle Escuela, Fernando de la Mora, Zona Sur, la esperaba Gladys González para cerrar cuestiones de documentos para la reunión en Ginebra, pero Francisco, además de dicha agenda, fue con la decisión de llevar a Gladys a una reunión con un colaborador internacional de la CONNAT's.

En el transcurso se comunicó con Fabricio Arnella, del Partido Comunista Paraguayo, para acordar la presencia de Rubén en Marina Kue, y habló con gente de Fe y Alegría y otras organizaciones con medios comunitarios y educativos. La idea era dejar todo preparado antes de su viaje a Ginebra. Luego de la reunión, Francisco invitó una cena temprana en el Mercadito. Allí Francisco comió un picadito de carne, Gladys probó el Puretón de Las Delicias.

En Paraguay las transiciones estacionales suelen expresarse con una mezcla de vientos

intempestivos. Cuando el norte ventoso, cálido, y el este templado, chillón y polvoriento, se juntan es probable que las nubes estén preparando un juego de pirotecnia que dejen en ridículo el artificio. No iba a ser entonces novedad que ese día la primavera se agazapara para iniciar su recorrido con una tormenta. Aunque, salvo los pronósticos cada vez más certeros de Meteorología, en la atmósfera de ciudad no se sentían indicadores muy evidentes de ese giro que daría el clima en la noche avanzada. Es que en las ciudades vivimos a espaldas de esas paletas de colores del crepúsculo y de esas nubes cargadas de petardos que suben por poniente. Y ya se sabe, Poniente no miente.

A sus 29 años, Francisco andaba a mil cerrando sus agendas diariamente. -No sabías cómo, pero siempre a todas partes llegaba a hora o incluso unos minutos antes- asegura Karina”, concluyó Benegas.

#### Su militancia socialista

La comunicadora social Marlene Villalba ha comentado que “Francisco Estigarribia ha sido un compañero notablemente comprometido con nuestro pueblo. Desde casi niño, muchos lo conocimos en su militancia en Calle Escuela, en la incansable labor de trabajo con los chicos en situación de calle. Su enorme compromiso social vino acompañado por su entrega en el Partido Convergencia Socialista y el Frente Guasu, realizando aspectos que iban desde el trabajo territorial en el Departamento Central hasta el uso de herramientas comunicacionales para dar voz a las luchas cotidianas. En la fuerza y la potencia de su voz siempre pudimos sentir el sentimiento legítimo que transmitía la lucha que caracterizó su vida desde su temprana edad. Hoy todavía nos cuesta a todos y todas comprender y digerir tamaña pérdida. Y nos queda el ejemplo de su fortaleza y sentido de dignidad y convicción en la lucha día a día por un Paraguay mejor”.

Para entender la militancia socialista de Francisco Estigarribia hay que mencionar su estrecha relación con el Senador Hugo Richer, que por ejemplo acompañó en San Antonio en enero de 2018.

Estigarribia escribió: “con la presencia del Senador Hugo Richer se debatió en San Antonio *¿Por qué Lugo 2018?* y se llegó a la conclusión de que hay dos modelos políticos en disputa, por un lado la entrega de la soberanía nacional, mayor empobrecimiento y hambre del pueblo paraguayo, un modelo solo para los más ricos, este proyecto cuentan con varios candidatos, y por otro lado Lugo encabeza un modelo democrático e inclusivo, en el cual la gente tendrá la posibilidad de participar y definir el destino del país.

La ciudadanía de San Antonio se apresta a trabajar por el cambio de Modelo. Desde el Partido Convergencia Socialista se acompaña la voluntad de la gente de llevar adelante este proyecto.

Su compromiso por la Patria Grande Latinoamericana

Tania Pariona, ex Congresista peruana (2016-2019), la más joven Presidenta de la Comisión de la Mujer y de la Familia del Congreso de la Republica de Perú en 2018, amiga de Estigarribia, ha comentado a Morsolin: “Como no recordar al gran Francisco Estigarribia, su liderazgo y compromiso profundo con los NATs y la sociedad en general. Líderes como él siempre vive en nuestros pensamientos y guían nuestras acciones. Hasta el firmamento mi mayor afecto para el compañero/hermano de lucha”.

Al respeto, recordamos a dos años de la despedida de Francisco Estigarribia, con las mismas palabras de Francisco escrita en su blog en septiembre de 2016: “compañera Tania Pariona, he visto por algunos medios la noticia de que una “congresista fue abucheada”. Al ver que se trataba de vos compañera, indague, vi las informaciones y busqué para entender lo que pasa. Y en eso vi unas personas gritándote cuando hablabas que “las peruanas y peruanos no debemos más permitir terrorismo ni de Estado ni subversivo”, y luego atónita mirabas las reacciones de esa gente. Que no sé quiénes son, dicen ser familiares de víctimas del terrorismo en tú país, sin embargo ¿cómo gente que vivió las consecuencias del terrorismo a través de sus familiares puede negar que también aquellas “otras” personas que vivieron lo mismo, pero desde el Estado, no puedan reivindicar a su pueblo, a su gente, a sus víctimas, por el mismo terror pero generado por el poder legal?

Compañera, el 25 de abril de este año te dejaba unas notas publicada a través de este medio, y entre muchas otras cosas te decía “En esta lucha, la de los pueblos indígenas, transitaste otro camino pero con el mismo destino, la transformación de nuestras sociedades y Estados, en la que la infancia, los pueblos indígenas, campesinos, mujeres, jóvenes, negros y todos los sectores seamos reconocidos e incluidos plenamente” y pienso que hoy es un buen momento de ratificar estas ideas. Desde el espacio que ocupas, y esas lágrimas derramadas ante tal hecho, he reconocido a miles de pueblos indígenas, quechuas, aymaras, y otras, que por mucho tiempo sufrieron el terror sin poder ser escuchados. Hoy tienen esa posibilidad a través de tú vos, tú ejemplo, tú valentía.

Quiero decirte también que había mencionado que no sería fácil, será muy difícil, porque esa lucha y buscar transformar la realidad de nuestras sociedades implica tocar intereses mezquinos y jodidos que no han sido en favor de nuestro pueblo. Solo decirte que desde estas tierras paraguayas, desde lo que nos hemos conocido y compartido en los espacios que nos permitió encontrarnos e intercambiar, como la última vez en Lima, quiero hacer llegar de nuevo todo mi apoyo y solidaridad compañera.

Derramaremos lágrimas, seguramente nos equivocaremos, nos cruzaremos con personas y grupos que no son de nuestro agrado, pero porque nuestra lucha es la más justa de las luchas, seguiremos, con persistencia y resistencia caminaremos, y finalmente, te lo digo con seguridad compañera, VENCEREMOS.!", concluyó Francisco Estigarribia.

El derecho al trabajo en condiciones dignas

Orlando Maidana escribió esta “Carta a un hermano y Camarada Fran Estigarribia.”, donde recuerda que “el día primero de mayo de 2019 se conmemora la historia de grandes Trabajadores/as que lucharon por mejores condiciones de vida para nuestra clase. Esa fueron tus primeras palabras que aprendí de ti sobre el 1ro de Mayo.

Hoy, Recordamos a las compañeras/os que dieron su vida, y dejaron su legado de lealtad por la clase, de no retorcer ante los ataques de la burguesía. A no desanimarnos, a resistir en

cada rincón donde allá un ser humano que este bajo el sometimiento de esta explotación capitalista. De resistir con amor, con alegría y ternura.

Recordamos a nuestros mártires a nuestros compañeros caídos en lucha y a quienes ya no están como es el caso de nuestro querido Fran, “el toko” que ya no nos acompaña físicamente, pero que su legado sigue latente y presente en nuestros corazones y en los gritos de los NNATs y en esa voz de la clase trabajadora, que nos invita día a día a seguir batallando. Para aportar nuestro granos de tierra, y seguir fertilizado los caminos para una revolución, que quizás no alcancemos ver pero que así como Fran, nos enseñó sembrar con sabiduría y convicción, a dejar nuestro aporte en esta tierra, a no estregar nuestro sueño, que es posible una sociedad más justa y que cada día está opresión nos hace acordar que es más que necesaria, por las niñas y niños que son el presente y por los que vendrán en adelante.

Fran hoy escuche tu voz, en aquellos debates donde es necesario desistir de los viejos dirigentes burócratas, con sus viejas prácticas de entreguista, donde construir la unidad sea desde la lucha, en la calles y sobre todo en esa solidaridad de clase, donde codo a codo se construya esa unidad, con amor, con alegría y solidaridad. Fran mi amigo mi camarada, este es el 1ro de mayo donde no te he visto físicamente pero que te sentí, en los cánticos y los gritos de resistencia de nuestro pueblo.

Vendrán más 1ro de mayo, y es nuestro deber seguir tu legado de construir, esa unidad con dignidad y con el ejemplo en la calles y más allá del discurso. No nos olvidaremos de ti, de tu lucha de tu amor y alegría. Por qué sé que, donde estés y ya no más en estas tierras físicamente, sé que estarás con nuestros camaradas con Chávez, con Fidel, con Rosa, con Soledad Barret, con Carmen y Luis, con Ananias, con Antonio Maidana, y con las grandes revolucionarias/os gestando alguna revolución. Como a ti te identifica inquieto, rebelde, con la alegría y con esa sonrisa tuya que nos inspira a seguir adelante. Comandante “Toko”, hoy te cuento que fue un día más de lucha y de conmemoración, así como nos enseñaste, de esa enseñanza que es de clase, y entre eso te dedico estas líneas de palabras y sentimientos. De que no te olvido, ni yo, ni los NNATs y tus seres queridos y tú legado seguiremos hasta el

último día que estemos en esta tierra, esperando el momento en que nos invites a acompañarte y seguir haciendo la revolución más allá de esta vida en la tierra. FRAN VIVE, LA LUCHA SIGUE, “concluyó Maidana.

Desde Buenos Aires, el Espacio Popular de Niñez ha difundido un comunicado donde resalta que “desde el Espacio Popular de Niñez lamentamos la pérdida física del compañero Francisco Estigarribia. Un imprescindible luchador, que supo entregar su vida a las causas más virtuosas, que son las de defender la vida, las de defender los derechos de los desposeídos. El Toko como le decíamos camino su vida militante como niño trabajador lustrabotas en la terminal de Asunción defendiendo la dignidad del trabajo como delegado de base su organización, trabajador social, militante del Partido Convergencia Socialista en Paraguay, líder sindical y estudiantil y un ejemplo para las organizaciones del Movimiento de niños , Niñas y Adolescentes Trabajadores siendo miembro de la Coordinación Nacional de Niños, Niñas y Adolescentes Trabajadores de Paraguay ( CONNATs) y como delegado latinoamericano del MOLACNNATS.

Supimos conocerlo y compartir la lucha y no se nos borrara de la memoria, cuando a propósito del X Encuentro latinoamericano de NNATs, nos encontramos en la casa de los trabajadores de calle, donde pronuncio palabras que quedaran en la memoria como reflejo de consecuencia en un hacer y decir en la historia de luchas de las niñeces trabajadoras, allí él había logrado el piso más alto que puede tener la virtud de un revolucionario ser ejemplo vivo de que otro mundo es posible. Hará falta, lo sabemos, hará falta su sitio en la columna, se sentirá ese vacío, la respiración que falta y la voz bien entonada y decidora, faltará su cara en la gráfica del pueblo, su voz en la consigna en la mirada hacia el mañana, sus pies en la marcha, su pasión de andar, sus manos sosteniendo las banderas, en el martillo en la hoz, su gesto en la preocupación de sus compañeros. Su ejemplo vivirá en la lucha de cada compañero, porque el murió peleando. Como EPN queremos expresar y brindar un abrazo de solidaridad a su Familia a lxs compas de la CONNATs, al Equipo Calle Escuela, a su querido Partido Convergencia Socialista y a todxs quienes tuvimos en honor de conocerle y compartir militancia entre mates, debates y canciones, siempre en clave de construir barreras contra el opresor. Hay muertos que se mueren para volver a nacer, el que tenga alguna duda que se

vea en el ejemplo del compañero y amigo Francisco “Toko” Estigarribia”, concluyó el Espacio Popular de Niñez.

## Conclusión

Este artículo es dedicado a Vivi Coronel, amor de Francisco, y también a Cristina Torres Herrera, la más destacada Ministra de Infancia de Adolescencia (2008-2012) a nivel latinoamericano en los últimos diez años, que propuso la UNICEF de UNASUR.

Concluyo este artículo recordando un día especial para Francisco.

Era el 19 de junio de 2018: se encontraron dos revolucionarios socialistas del siglo XXI, Francisco Estigarribia y el Vicepresidente de la República de Bolivia Álvaro García Linera, en la Universidad Nacional de Asunción. Francisco es todo emocionado (ver foto) y comenta: “el Código de Niñez y Adolescencia de Bolivia es un avance significativo en las Políticas de Protección para la Infancia Trabajadora, único en el mundo. Es necesario que el Gobierno de Evo Morales y demás poderes del Estado Plurinacional de Bolivia puedan imprimir más fuerzas para su efectiva aplicación”.

Juan Enrique Bazán, fundador y coordinador de la Red Latinoamericana de Maestrías sobre políticas para infancia, resume desde Lima que : “El Toko, fue lustrabotas, era un joven Trabajador Social, colaboró con el Ministerio de la Infancia junto, militante orgánico del partido socialista del Paraguay, su tierra natal. Y lo que a mí más me sorprendía de él era su permanente búsqueda de un pensar propio, autónomo, emancipatorio, descolonial, desde la misma base social. Su integridad será ejemplo a seguir en los movimientos sociales de NATs”.

Al respeto Ana Frida Bazán, educadora de la Fundación La Paz de Bolivia comenta este carácter revolucionario de Francisco: “Claro que sí, una lucha desde los NAT por la descolonización y Fran estuvo presente! Los movimientos de NAT y sus colaboradores tienen un ejemplo y un compromiso que continuar!”.

Abram Calderón, dirigente nacional de la Juventud Obrera Cristiana JOC desde Lima, concluyó afirmando: “eso mismo, su integridad ética, es lo que debemos destacar. Míralo ahí con su postura de igual a igual, Francisco Estigarribia y el Vicepresidente de Bolivia Álvaro García Linera. Con la mirada ni más arriba ni más abajo. Siempre sencillo hasta en el vestir. Un hijo del pueblo”.



FOTO: Francisco Estigarribia y Senador Hugo Richer en San Antonio, en enero de 2017

Cristiano Morsolin, investigador y trabajador social italiano radicado en Latinoamérica. Desde 2001 trabaja en proyectos de cooperación internacional en Ecuador, Perú, Colombia, Bolivia y Brasil. Autor de varios libros, analiza la relación entre derechos humanos, movimientos sociales, políticas emancipadoras y geopolítica del Papa Francisco. Su más reciente libro: “Cambio civilizatorio y nuevos liderazgos sociales” (en colaboración con el Embajador de Naciones Unidas, Dr. Franco Vincenti), Ed. Antropos, Bogotá, marzo 2019 - Prologo del Cardenal Turkson. Blog: <https://diversidadenmovimiento.wordpress.com/>